

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia; 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.  
A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 21 tomamos las siguientes noticias:

—La comision que ha de informar al gobierno sobre los auxilios que el Estado puede ofrecer á los caminos de hierro españoles, aprobó en su reunion de ayer las bases sobre las cuales ha de redactarse el dictamen que elevará al gobierno de S. M. El acuerdo fué unánime sobre los puntos culminantes de esta importantísima cuestion.

La comision, dice *La Epoca*, parece asienta por regla general que da la la situacion actual del Tesoro y el resumen de los presupuestos, que ni aun con nuevos sacrificios impuestos á los contribuyentes pueden nivelarse, no es dable conceder auxilios directos á las compañías de nuestros caminos de hierro.

Ni el minimum de interés sobre las acciones y obligaciones solicitado por diferentes compañías; ni la conversion de las obligaciones de estas en obligaciones del Estado; ni una ayuda metálica directa son, según hemos oido, en sentir de la comision, auxilios que hoy puede ofrecer el Tesoro español. Parece que si se hace alguna escepcion á esta regla será respecto de las líneas de Cataluña, que no han recibido subvencion, á las cuales se les concederá algun auxilio, á condicion de fusionarse y terminar los trabajos que deben enlazar por aquella parte de Cataluña la España con la Europa. Tambien se nos dice que se hará un anticipo sobre las sumas que debe percibir la compañía del ferro-carril que en azará á Valencia con Barcelona para terminar las importantísimas y costosas obras sobre el Ebro.

Pero si la escasez del Tesoro hace imposible las subvenciones directas del Estado, parece que la comision en su informe aconseja al gobierno cuantos auxilios indirectos puedan darse á los ferro-carriles españoles. No merece este nombre, sino el de ayuda eficaz y directa el entregar de una manera permanente ó por un largo espacio de años á las empresas de ferro-carriles el 10 por 100 de viajeros que cobraba el Tesoro, sobre cuya garantía podrán dichas empresas levantar operaciones de crédito con acuerdo de los interesados en ellas.

—El señor ministro de Gracia y Justicia presentará hoy en el Senado el retirado proyecto de ley sobre inquilinatos.

—Además de los 873 individuos de la clase de tropa que se han presentado á las autoridades españolas acogidos al real decreto de indulto de 24 de abril último, lo han verificado al comandante general de la division militar de Estrema-

dura dos individuos procedentes de Portugal, y ocho de Francia al comandante militar de Iran, que componen un total de 883 indultados hasta ayer 20 de mayo de 1867.

Así lo dice la *Gaceta* de hoy.

—La *Gaceta* de hoy publica una real orden concediendo como plazo improrrogable hasta el 30 de junio próximo para que los interesados que se hallen en descubierta para con la Hacienda de los derechos de hipotecas correspondientes á traslaciones de dominio puedan satisfacerlo con absoluta relevacion de multas; comprendiendo esta gracia á todos los que, habiéndola solicitado, se encuentren sus instancias pendientes de resolucion; en la inteligencia que trascurrido el referido 30 de junio se exigirán irremisiblemente las multas en que se incurra.

—La antigua asociacion para la reforma arancelaria será dada por medio de algunos de sus individuos en el seno de la comision que entiende en la cuestion papelera.

—Se aguarda de un momento á otro en Madrid á la infanta de Portugal doña Isabel de Braganza. En palacio están preparadas para recibirla las habitaciones que ocupó la reina doña Pía.

—El miércoles formulará el Sr. Gisbert una proposicion relativa á la importante cuestion de cereales.

—Algunos individuos de la comision de presupuestos que se oponen á la supresion de los tributos de comercio, proponen que se conserven al menos algunos de plazas importantes como Madrid, Barcelona y otras.

—Ayer se ha dicho que no es cierta la noticia relativa á que el señor ministro de Hacienda trate de presentar un proyecto sobre arreglo de la deuda.

—La subcomision de presupuestos de Guerra tiene ya redactado su dictamen para dar cuenta de él á la comision general, cuando le llegue su turno.

—Anoche volvió á reunirse la comision general de presupuestos para seguir ocupándose del de Fomento, y si lo termina, pasará á examinar el de Gobernacion.

—Ayer tarde se han reunido las comisiones del Senado que entienden en los proyectos de ley de capellanías colativas, reemplazos y canalizacion del Ebro.

—Leemos en *La Reforma*:

«Las cartas que recibimos de varias provincias, son desconsoladoras.

La provincia de Teruel, una de las mas ricas en primeras materias, que no puede explotar por falta de vias de comunicacion, se halla hoy en una

situacion critica y apurada. No solo los jornaleros carecen de trabajo, sino que muchos labradores, al ver el mal estado de sus campos por falta de lluvias, se ven precisados á acudir á la caridad pública para poder dar pan á sus hijos.

En la provincia de Cáceres son tantos los braceros que piden trabajo, que los jornales se pagan á 10 cuartos, estando á 16 las dos libras de pan.

Poco mas ó menos sucede hoy en la mayor parte de las provincias de España. A que el mal se haya agravado tanto contribuyen diferentes causas; pero hoy lo que mas aflige es la carestía del trigo. El precio de este cereal, que es el principal alimento del pobre, es en Jaen de 70 á 74 reales; en Lucena, de 70 á 78; en Málaga, de 72 á 85; en Jerez, de 64 á 70; en Sevilla, de 66 á 74; en Cáceres, de 75 á 80, y en algunas provincias no se hacen operaciones porque no hay existencias.»

## CORREO DE PROVINCIAS.

ESTREMADURA.—Dice *El Eco de Badajoz*:

«El tiempo ha vuelto á presentarse bonancible despues de los copiosos aguaceros que han fertilizado nuestras agostadas campiñas. Los cereales no podrán rendir un producto tan satisfactorio como era de esperar; sin embargo, la cosecha será buena, especialmente en trigo, que como planta mas atrasada en fructificar, se ha repuesto con las últimas lluvias. El ganado tiene cuanto pudiera desear para su alimento. Creemos por lo tanto que el precio de los granos empezará á descender y como consecuencia el del pan, que se iba perdiendo de vista para muchos.»

CATALUÑA.—Dice el *Diario de Barcelona* que algunos fabricantes de aquella capital de los que han espuesto sus manufacturas en Paris han recibido encargos y pedidos de Inglaterra.

—En el taller de instrumentos científicos del señor Rossell en Barcelona se está terminando con destino á la Esposicion Universal y por cuenta de la direccion general de obras públicas el modelo del faro construido en la desembocadura del Ebro, en la isla denominada de Buda, por el cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos.

MÁLAGA.—En Málaga se está firmando una esposicion dirigida á las Cortes por los autores, editores, litógrafos y demás personas que tienen establecimientos donde se consume papel, para que no se alteren los derechos que paga en la actualidad el extranjero.

BALEARES.—Segun un periódico de Mahon el día 14 ha fondeado en la isleta de la Cuarentena,

procedente de Argel la corbeta-vapor norte-americana *Canandaigna*, de siete cañones y 210 plazas, al mando de su comandante Sr. Strog. Se le impusieron tres dias de observacion atendida su procedencia.

—En las Baleares se sigue sintiendo la falta de lluvias que empezaba á inquietar á los agricultores.

## CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Los periódicos de París dicen que el sultan va á visitar la Esposicion Universal.

—El baile dado por los emperadores de Francia en el palacio de las Tullerías en la noche del 19 para obsequiar á los regios huéspedes que han ido á visitar la Esposicion ha estado magnífico. A las diez y media se presentó el emperador en los salones dando el brazo á la reina de los belgas: el rey de los belgas daba el brazo á la reina de Portugal, el príncipe de Gales á la emperatriz Eugenia, el príncipe Oscar de Suecia á la princesa Matilde y el príncipe Napoleon á la gran duquesa María de Rusia.

—Dicen de París que la llegada á aquella capital de los soberanos de las grandes potencias que son esperados en ella, ejercerán grande influencia en muchas cuestiones políticas.

—A consecuencia de los casos de tifus contagioso en el ganado vacuno que se han presentado en muchos puntos de Alemania y señaladamente en Francfort, el gobierno francés ha prohibido la entrada y tránsito de animales rumiantes, cueros y otros despojos frescos por toda la frontera francesa desde Lauterburgo hasta el departamento de Saboya inclusive.

—Escriben de París que el proyecto de ley sobre reorganizacion del ejército, que hubiera sido aprobado con facilidad durante los últimos acontecimientos que hacian temer una guerra con Prusia, encontrará ahora grande oposicion en el Cuerpo legislativo.

—Los periódicos de París consideran como síntoma favorable de haber mejorado las relaciones entre Francia y Prusia, el cambio de lenguaje de la prensa semi-oficial de Berlin respecto á Francia.

ALEMANIA.—La peste bovina ha aparecido en Baviera, donde han sido ya muertas muchas reses para evitar la propagacion de esta calamidad. En Suiza se toman grandes precauciones para evitar que se estienda allí la epizootia.

—El gobierno del gran ducado de Darmstad ha presentado á las cámaras un proyecto de ley suprimiendo la tasa del interés del dinero.

— 43 —

había seguido, á alguna distancia de él, todos sus movimientos, colocándose muchas veces de modo que la mirada del criado cayese sobre ella. ¿No lo consiguó, ó acaso él no la había reconocido?

Cuando ella manifestaba su temor y Catherine le hacia reflexionar si no habria hecho mal en ponerse tan guapa, porque Gosse no la habia visto antes así, el criado medio ébrio salió corriendo de la posada, mientras hacia gestos diciéndose:

—¡Puff! ¡Qué bebida de perros! Nada tiene de extraño que los cerdos se pongan aquí tan gordos. ¡Ay! ¡si pudiese volverme en seguida á París! Aquella sí que es una buena tierra. Allí todo el mundo, hasta los pordioseros, beben vino.

Una voz que le llamaba por su nombre le interrumpió. Era Barbe, la vaquera, que no pudiendo resistir mas tiempo su impaciencia, habia salido del grupo de sus compañeras, y con la sonrisa mas afectuosa en el semblante y lágrimas de emociion en los ojos, exclamaba:

—Gosse, Gosse, ¿no conoces ya á tu pobre Barbe?

El criado pareció sorprendido, y miró un instante á la jóven aldeana que, toda trémula, esperaba que la reconociese. Lanzó una carcajada, dió un salto, y exclamó con tono de zumba:

—¡Ah! ¡pardiez! ¡es nuestra vaquera, tan cierto como que estoy vivo! ¡Qué seductora moza! ¡Está resplandeciente como el sol! ¡Y tan linda, tan bien

— 46 —

III.

## FAUSTO Y MEFISTÓFELES.

Mientras que los aldeanos estaban reunidos en grupos en medio del caserío y hablaban de la imprudente charla de Gosse, dos señores seguian la calzada á una media legua de allí.

El mas jóven podia tener unos veintiseis años. Era de mediana estatura, esbelto y de muy delicada constitucion. Su semblante que, sin esto, llenaba la mayor parte de las condiciones de regularidad y belleza, se hallaba velado en aquel momento, y por decirlo así, contraido por una expresion amarga de dolor ó desesperacion. En el fondo de sus ojos, bien que estos pareciesen en apariencia opacos y sin brillo, resplandecia la oculta chispa de una incesante preocupacion; á los extremos de su boca corrian los amargos surcos del pesar; encima de sus contraidas cejas se elevaban, hácia lo alto de la frente, dos profundas arrugas, que hablaban de ideas sombrías, y acaso tambien de latentes remordimientos.

Con la mirada fija en el suelo, aquel jóven seguia silenciosamente el camino, sin que señal alguna, á no ser un estremecimiento febril de sus miembros, que se reproducia de cuando en cuando, viniese á relevar que su alma era presa de desgarradores pensamientos.

— 47 —

Su compañero marchaba por en medio del camino, silbando claramente un aire del *Profeta*. Era mucho mas alto que el primero, y representaba tener diez años mas. Estaba vestido con mas esmero y aun con notable elegancia; y si bien no carecia de cierta belleza varonil, su semblante inspiraba repulsion y desconfianza. Habia algo de duro y presuntuoso en sus facciones fuertemente acentuadas; sus gruesos labios húmedos hablaban de instintos y deseos materiales; una altanera é irónica sonrisa parecia estereotipada sobre su boca, y de cuando en cuando se escapaban de sus ojos miradas oblicuas, que hacian sospechar en él un malvado carácter, ó por lo menos, una excesiva doblez.

Mientras hacia voltear un ligero baston, y con la cabeza erguida proseguia silbando su camino, lanzaba de cuando en cuando una inquisidora mirada sobre su compañero, y entonces se encogia de hombros, ó manifestaba de alguna otra manera una irónica compasion ó una impaciencia despechada. Habia tambien momentos en que la nube de la reflexion venia á oscurecer su rostro, como si le inquietase la situacion del jóven; pero esta expresion era reemplazada inmediatamente por una sonrisa mofadora, que parecia indicar que miraba á su compañero como á un ser débil é impotente, cuyo pesar y sufrimientos no merecian compasion ni respeto. Por fin, se acercó poco á poco al jóven, y le dijo en francés:



**MÉJICO.**—Noticias de Méjico de origen juarista, dicen que el general Miramon había muerto á causa de las heridas recibidas en los últimos combates. Las tropas imperiales habían sido derrotadas y completamente batido el general Marquez; la ciudad de Querétaro había sido tomada y el emperador Maximiliano procuraba escapar á los vencedores que le perseguían.

**PORTUGAL.**—El gobierno lusitano ha enviado ya buques á la isla de Madera para trasportar á los soldados españoles emigrados que quieran regresar á su patria.

Las Cortes portuguesas terminarán sus sesiones el 8 de junio.

El rey de Portugal irá positivamente á París.

**ITALIA.**—Una diputacion del Parlamento italiano se ha presentado al rey Victor Manuel para darle gracias por la renuncia que ha hecho de cuatro millones de francos de la asignacion que le da el Estado. El rey habló con la diputacion de los asuntos de Europa, manifestando lo satisfactorio que para él había sido el tratado de Londres y la admision de Italia á la conferencia.

La Gaceta de Turin dice que es probable retire muy pronto el ministro de Hacienda italiano el proyecto de liquidacion de los bienes eclesiasticos para presentarlo de nuevo al Parlamento con algunas enmiendas.

El rey de Italia ha contestado á la diputacion del Parlamento que se presentó á él para felicitarle por el próximo enlace del príncipe Amadeo, que es necesario aprovechar el período de paz para arreglar la cuestion de Hacienda, porque pueden surgir nuevas complicaciones en Europa.

**TURQUIA.**—El gobierno turco desmiente la noticia de que Omar-bajá y Mehemet-bajá hayan sido derrotados en Candia por los insurrectos. Los partes oficiales dicen que hubo un combate con los voluntarios griegos y que estos tuvieron 200 muertos ó heridos. Los mismos partes dicen que Omar-bajá marcha contra Sphakia.

Las noticias oficiales de Constantinopla confirman que los insurrectos de Candia han sido vencidos en tres encuentros sucesivos en los distritos de Verantia, de Apocorona y de Rethyma. Las pérdidas de los candiotas son considerables.

**AUSTRIA.**—Los dos asuntos que ofrecen suscitar una oposicion enérgica y numerosa en las cámaras al gobierno austriaco son la reorganizacion del ejército y el plan de fortificar á Viena por el estilo que lo está París, fortificaciones que costarían unos 200.000.000 de florines y que la opinion pública rechaza.

Si la dieta de Croacia, dice un periódico austriaco, no envía diputados para que asistan á la coronacion del emperador como rey de Hungría, se decretará la eleccion directa en Croacia para enviar representantes á la dieta húngara.

**ROMA.**—Las últimas noticias de Roma dicen que el Papa se proponia juzgar la conducta del cardenal D'Andrea, conforme á la demanda presentada por este, tomando respecto á él una medida definitiva.

En Roma se nota una gran recrudescencia del bandolerismo, especialmente en las inmediaciones de Civita-Vecchia. Los bandidos

exigian sumas enormes á los grandes propietarios, algunos de los cuales habían tasado en 150.000 francos. Cuando se les niegan estas sumas matan los ganados é incendian las mieses.

Noticias de Roma que alcanzan al 17, dicen que se habían presentado espontáneamente á las autoridades cincuenta bandidos: dos habían sido fusilados. Se habían enviado numerosos destacamentos contra las bandas de ladrones que recorren el territorio de Corneto. En todas partes se tomaban enérgicas medidas contra los bandoleros.

**INGLATERRA.**—Una carta de Londres dice que el ex-presidente de los Estados del Sur, Jefferson Davis, va á hacer un viaje á Inglaterra, aunque muchos de sus amigos creen que en estos momentos no debe ausentarse de los Estados Unidos.

Los periódicos de Londres niegan que el ministro de Negocios extranjeros inglés lord Stanley haya propuesto al gobierno francés un desarme general.

El gobierno francés ha desmentido oficialmente en Inglaterra el rumor de que iba á contratar un nuevo empréstito.

Háblase mucho en la Bolsa de Londres de la intencion que se supone tiene el gobierno inglés de apoderarse del monopolio de la telegrafía. Este rumor toma consistencia, á pesar de haber sido desmentido oficialmente hace algun tiempo. Los periódicos ingleses discuten las ventajas é inconvenientes de dicha medida, á la que el público se muestra muy favorable. La opinion general es que el gobierno puede hacer el servicio telegráfico mucho mas barato que las compañías particulares. Se calcula en 500 millones de reales la suma que sería necesaria para comprar los derechos de las compañías telegráficas inglesas, excluyendo, por supuesto, la compañía trasatlántica.

Tambien los periódicos americanos anuncian que el gabinete de Washington parece dispuesto á tomar la misma determinacion. En los Estados Unidos, como en Inglaterra, la opinion pública es favorable á dicho proyecto. El gobierno se propone hacer muy pronto un ensayo, construyendo de Washington á Nueva-York una línea, por la que se transmitirán los despachos á un precio sumamente módico.

**CHINA.**—Las últimas noticias de Shanghai alcanzan al 23 de abril y decían que los rebeldes estaban cerca de Hankow.

**JAPON.**—Las últimas noticias del Japon dicen que se había susendido la guerra entre el taicoum y el príncipe de Chozin, aunque no se había firmado tratado de paz. El príncipe se negaba á abrir el puerto de Simonosaki al comercio extranjero.

Algunos ingleses insulta por oficiales del mikado, á quienes habían tenido que ceder el paso en uno de los grandes caminos, pidieron y obtuvieron excusas del gobierno japonés.

El representante de Francia estaba visitando á algunos príncipes de las provincias del Sur.

A fines del mes pasado debió celebrarse una conferencia entre varios representantes extranjeros invitados por el taicoum en Osaka. El representante anglo-americano debía acudir allí con

toda la escuadra que los Estados-Unidos tiene en aquellos mares.

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

**Florenca 20.**—El rey Victor Manuel ha salido de esta capital dirigiéndose á Turin.

**París 20.**—La Correspondencia general de Viena anuncia que el 22 de este mes se abrirá de nuevo el Reischtag.

**Corfu 20.**—Las tropas de Omar-bajá han quemado 17 pueblos, llevando la desolacion á los campos cuyas cosechas y mieses han desaparecido. Las víctimas ascienden á 100 entre mujeres y niños.

El Arcadion ha desembarcado en el Pireo á 700 candiotas emigrados.

**Berlin 21.**—El rey saldrá de esta capital para París el 7 de junio próximo.

El príncipe heredero difiere su viaje para mas adelante á causa de la indisposicion que padece.

**Florenca 21.**—Se asegura el príncipe Humberto saldrá para París el 7 de junio.

**La Abeja Montañesa.**

SANTANDER 23 DE MAYO.

**¿Está asegurada la paz?**

Hace algunos dias que, ocupados en nuestro periódico de asuntos de muy diversa indole del que nos proponemos hoy tratar, no hemos apuntado ni una frase sola con respecto á la actitud que guarda Europa despues de la conferencia de Londres, como resultado del arreglo de la cuestion del Luxemburgo.

La diplomacia ha logrado uno de sus triunfos mas grandes conteniendo el ardor de dos pueblos poderosos, y evitando, si quiera sea por el momento, una funesta contienda, una terrible lucha que tantos perjuicios hubiera causado á las naciones todas. La resolucion tomada en la capital de la Gran Bretaña por los signatarios del último tratado ha sido un motivo de satisfaccion para la Europa entera, sacándola de una incertidumbre perturbadora que acaso era peor que la guerra misma.

Pero preciso es confesar tambien que aun cuando la diplomacia ha conseguido un resultado beneficioso al interés de todas las naciones, no ha resuelto, sin embargo, del todo las graves cuestiones que amenazan su porvenir. La fortaleza de Luxemburgo queda por de pronto garantida por los mismos pueblos que querian disputársela con la fuerza de las bayonetas y el fuego de los cañones; mas la

Francia no ha obtenido compensacion ninguna despues del notabilísimo engrandecimiento de la Prusia, y sus fronteras del Nordeste no han adquirido mas seguridad de la que tenían.

En Italia no existe todavía una situacion consolidada, y la capital del orbe católico en cuyo recinto se alberga Pio IX permanece intranquila como si presintiera una trasformacion á todas luces funesta. Napoleón III, como hemos antes insinuado, no ha reforzado sus posesiones del Rhin, y el ejército de Alemania se pasea enfrente de ellas con el arma terciada al hombro ostentando con orgullo en sus banderas los laureles de Sudowa. La cuestion de Oriente presenta el mismo grave y peligroso aspecto que otras veces hemos manifestado en nuestro diario al ocuparnos de la lucha entre turcos y cretenses.

Siempre hemos creído que en el imperio otomano existia una causa perenne de desasosiego para Europa, toda vez que el islamismo no tiene razon de existencia entre los pueblos cristianos, siendo además un obstáculo funesto y poderoso para que la civilizacion de Occidente haga sentir su benéfico influjo en aquellos pueblos enervados, tan fanáticos por el falso culto de sus creencias. Estando en pié todos estos peligros y no habiendo desaparecido las primordiales causas que los hacen tan temibles, por mucho que nos pese el expresarlo, creemos que la paz no tan solo no está asegurada, ni es por lo mismo sólida ni duradera, sino que por el contrario, aumentan las probabilidades de una guerra desastrosa.

No caben simulaciones posibles dentro de la esfera de lo cierto, y no hay que dudar por este motivo que las grandes dificultades sugeridas por el antiguo Luxemburgo quedan pendientes hoy, y si no nos ofrecen una lucha abierta hacen presentir, cuando menos, una contienda muy cercana. ¿Porqué, si nó, se hace cada vez mas imposible el desarme general? ¿por qué se perfecciona y aumenta con ahinco el material de guerra? La verdad es que los armamentos se prosiguen con inusitada actividad, que el desasosiego hace sentir sus perniciosos efectos en todas las naciones que componen el viejo continente, y que se presagian nuevas y temibles tempestades en el confuso horizonte del porvenir.

Si la conferencia de Londres ha produ-

—¡Mira, Daniel, que comienzas á aburrirme terriblemente! ¿Es de ese modo como vamos á divertirnos aquí? ¡Pues valia la pena de hacerme venir contigo á tu cara patria! Por fortuna, no estaremos mucho tiempo en ella. Yo esperaba que el cambio de aires te hubiese curado de la incomprendible melancolía que se ha apoderado de tí hace algunos meses, y hé aquí que corres con la cabeza baja, como si hubieses cometido un asesinato. ¿En qué diablos piensas?

—No lo sé, respondió el otro con voz sorda. Mi alma se agita y se atormenta, mil pensamientos asedian mi espíritu.

—Por amor de Dios, no vayas á ganar un ataque de nervios; ¡sin esto eres ya bastante divertido!

—¡Ay! dijo Daniel suspirando, ¡qué profundamente la duda ha cegado en mí el manantial del sentimiento! Yo también creí que el cambio de aires aliviaria mi espíritu. ¡Vana esperanza! la aproximacion del lugar que me vió nacer llena mi alma de una conviccion terrible. Por la primera vez lo conozco; ¡esto es hecho, Gombert!

—¡Cielos! ¡qué hermoso discurso! dijo el otro riéndose. ¿Y por qué? ¿Es quizás la vista de esos horribles álamos, que parece que han arrojado de aquí á todos los demás árboles, ó son, acaso, estos campos, que huelen, y no á rosas, lo que ejerce sobre tí tan imprevisible influencia? Si estuviéramos en Suiza ó sobre el Rhin, lo comprenderia; ¡pero

Gosse, ¿es verdad que todavía recuerdas lo que me prometiste antes de tu partida? Mi tío nos pondrá en una pequeña granja, con unas cinco fanegas de buena tierra, un caballo, tres vacas... Yo he ahorrado un poco; él nos adelantará lo demás. Trabajando bien, saldremos adelante, y tendremos la vida de dos ángeles en el paraíso terrenal.

—¡Ah! ¡ah! ¿ese era el asunto? exclamó Gosse. Casarse, trabajar desde por la mañana hasta la noche para una garullada de chicos que os comen hasta los cabellos de la cabeza. ¡Oh! esta inocente Barbe se imagina que he venido de París para pasar mi vida detrás del arado y beber leche de vacas. Vamos, vamos; sácate esa locura de la cabeza, Barbe. No es que tú no seas una linda muchacha, y ciertamente, si yo debiera permanecer mucho tiempo aquí, podria amarte un poco... ¿pero casarse? ¿Los hombres como nosotros no se casan nunca!

Diciendo estas palabras, se alejó de ella, dirigiéndose al centro del caserío. Su irónica sonrisa era ya dudosa sobre su semblante, y con la vista fija en el suelo meneaba la cabeza, como si las palabras de la afligida aldeana le hubiesen dado qué pensar.

Barbe permaneció un instante anonadada y con el delantal en los ojos; despues se le escapó de pronto un grito de desesperacion; huyó sollozando por un sendero transversal, y desapareció detrás de un seto.

vestida! ¿Seguramente has encontrado un marido con plata? ¿Que aproveche!

La jóven, tan amargamente defraudada en su esperanza, bajó la cabeza y dejó correr las lágrimas por sus mejillas sin ocultarlas.

—¡Calle! ¡se echa á llorar! dijo Gosse sorprendido. ¿Qué tiene ahora la tonta?

Pero la aldeana, con los ojos llenos de lágrimas, le cogió la mano y le sacó fuera de la multitud diciéndole:

—Vamos, Gosse, yo te lo suplico, te lo ruego; ven un poco á mi lado. Te diré solamente dos palabras... ¡Oh! Dios mio, Dios mio! ¿valia la pena de esperar cinco años para esto?

Gosse, admirado del acento desgarrador de Barbe, se dejó conducir lejos de la gente, y aun pareció curioso por saber lo que ella tenia que decirle.

Quando se encontraron aislados en la esquina de una casa, Barbe contuvo sus lágrimas, y dijo con tono de resolucion desesperada:

—¡Te atreves á burlarte de mí, Gosse! ¡Oh! ¡es cruel y villano recompensar de ese modo el amor de una pobre muchacha! ¡No te rias, me desesperas el corazon!

—Me parece que no he de ponerme á llorar, dijo irónicamente el criado. ¿Son esas las dos palabras que tenias que decirme?

—No, no, abreviaré; quiero saber si la desgraciada Barbe está condenada á morir de pesar.



cido tales resultados, y si de la realización del tratado que se ha llevado a efecto pueden surgir las dificultades que deploramos, preciso es confesar que no es el hurra del contento y del entusiasmo el que debe profesar la Europa en presencia de próximos sucesos que tan fatales pueden serle. La reunión de los plenipotenciarios en la capital de Inglaterra se ha concretado únicamente a tratar de un arreglo necesario entre las desavenencias de Prusia y Francia á propósito del Luxemburgo, sin detenerse para nada á estudiar las otras gravísimas cuestiones que están hace tiempo sobre el tapete.

No parece sino, según se desprende de las bases del tratado, que el gobierno del emperador y el del rey Guillermo necesitaban á toda costa una situación desembarazada para acudir cada uno á satisfacer alguna necesidad imprescindible. De tal manera se explica ese interés mútuo, esa armonía continuada con que los representantes de Francia y Prusia han fijado sus condiciones de arreglo ó amistad.

Para que hubiese sido cierta esa paz que hoy con júbilo se saluda por algunos, y para que los cánticos que se entonan en celebridad de este resultado fuesen justos, necesario era de todo punto que la conferencia de Londres hubiese abordado con rectitud y buena fé otras cuestiones que, si actualmente no ofrecen un peligro inminente, pueden ser mañana la causa principal de funestas discordias.

¡Ah! pero de todas maneras, y aun cuando no miremos despejado el horizonte de Europa de esa atmósfera que oscurece su brillo, tenemos motivo para congratularnos de que se haya alejado la guerra, y que el humo de los combates y el clamor de la victoria haya cedido el paso al magnífico estandarte de la paz.

JOSÉ CUYÁS Y PRAT.

Amantes de la industria nacional á cuyos adelantos consagramos con frecuencia nuestros estudios, y con el objeto de corroborar la opinión que abrigamos con referencia á este asunto, vamos hoy á poner en conocimiento de nuestros lectores el precio que han alcanzado en la Habana los jabones y bujías esteáricas elaborados en la fábrica La Rosario, de nuestra población, según se desprende de una de las últimas revistas comerciales que tenemos á la vista.

El jabón se ha vendido á pesos 10 1/8 el quintal, cotizándose el procedente de Valencia y Barcelona á pesos 9 1/4. Con respecto á las bujías han alcanzado el valor de 26 pesos el quintal, pagándose á mas precio que las fabricadas en Amberes, Glasgow y Hamburgo.

Felicitemos por lo tanto á los Sres. Pereda y compañía, dueños de La Rosario, por los laudables resultados que consiguen los productos de su fabricación y nos felicitamos también por contar en nuestra localidad tan aventajado establecimiento.

Leemos en el *Courrier de l'Exposition Universelle* lo siguiente:

«EXPOSICION DE ESPAÑA.

Los objetos del museo de artillería, las riquezas de platería y joyería, entre las que se distingue como punto culminante una capilla toda de plata y de notable trabajo; los tejidos especiales y, en fin, todos los productos manufacturados merecen artículos particulares.

Cuando se contemplan los productos de la tierra, se admira la fertilidad y riqueza del suelo de España. Los frutos, los aceites, las ceras, los algodones, las sedas, etc., tienen tan esplendoroso aspecto que encanta la vista.

Por lo que hace á la colección de vinos, es tan rico que el «paladeo» oficial será

sin duda uno de los mejores momentos de la comision, cansada de probar guantes, medir telas é inspeccionar locomotoras.

Los vinos de quinina del doctor Dépine, hechos en España mismo con los mejores vinos del país, son notables y parecen llamados á obtener gran éxito.

Pero el Jurado ha mostrado el mayor interés por las lanas de la Península. Este ramo de la riqueza es enteramente excepcional, y las calidades observadas presentan tales ventajas para la fabricación, que todos han querido tomar muestras.

En breve publicaremos artículos detallados.»

COMUNICADO.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Muy señor mío: Yo soy el de mirras, el comunicante del día 4 del corriente, un sujeto inofensivo y crédulo hasta la inocencia, ó si V. quiere, como dicen en mi pueblo para calificar á los hombres de mi carácter, un pobre lebaniego que va de camino. Y hago esta manifestación previa para que choque menos esta otra que no deja de ser extraña en estos tiempos de luz y autonomía:—me admiran los hombres científicos cuando los oigo contraer sobre un teorema de su competencia facultativa; pero cuando uno de ellos se declara en abierta, osada rebelion contra un axioma, me papiro, me atardo y me postro ante el rebelde, sin atreverme á fijar mis ojos en los suyos que creo irradiando la luz de la vecina inteligencia en torrentes de fuego abrasador. Porque hay que advertir que un título académico es, en mi concepto, una infalible garantía contra la ignorancia, por lo cual he venido hasta ahora riñiendo un culto reverente y hasta fanático á toda clase de fallos periciales, creyéndolos tanto mas respetables y sutiles, cuanto mas distantes los hallaba del criterio vulgar de los profanos.

De manera, señor Director, que si se trata, por ejemplo, de un enfermo de pulmonía y veo á su lado tres médicos, dos de los cuales disputan sobre si está indicada en el caso dado la sangría ó si lo está el globulillo homeopático, ya esos dos hombres me infunden mucho respeto por la incompatibilidad de sus creencias respectivas, hijas, á no dudar, de una reflexion madura y razonada; pero si el tercer médico, echando por entre los pareceres antipodas de sus dos colegas, sostiene con energía que la salvacion del paciente está en que se le dé (al paciente, no al médico) con una maudaría en la cabeza, mi admiracion llega á su colmo, y lejos de escandalizarme como á V. quizá le sucediera, esclamo lleno de fé: «este hombre es un sabio;» y lo creo así, porque si no tendria que creer todo lo contrario, en cuyo caso no podria yo menos de conceder que *aliquando* se dan borlas y bonetes á locos y á ignorantes, y esto sin grandes pruebas no lo concederé yo jamás, así me afeiten en seco, por lo mismo que, á fuer de ignorante, respeto no solo á la ciencia sino hasta sus mas humildes apóstoles, y estoy dispuesto siempre á jurar con los ojos cerrados, *in verba magistri*. Pues bueno: esto entendiéndolo, imagínese V. qué pasaría por mí si en vez de uno, oyera á dos de los tres doctores opinar unánimes por la mandarina; y vaya haciéndose cargo, si es que puede con tanto, del grado á que llegaría mi asombro si esa mayoría científica se atrevía á escribir el extraño dictámen, y á firmarle despues y á autorizar su publicacion mas tarde.

Concedáme V., señor Director, que para que un profano se atreviese á decir de su propia cuenta «ese dictámen es un desatino» era necesario que abrigase una feza de conviccion como no cabe en humana criatura. Por lo que á mí hace, antes que creer destornillada una razon visada, reconocida y contrastada por un tribunal autorizado al efecto, juzgara débil y torpe la mía que á tal creencia me llevaba.

He aquí por qué, lleno del mejor deseo y con la fé mas sencilla, teniendo noticias del dictámen pericial consabido de los Sres. Firmat y Heredia, me lancé, en mi comunicado anterior, á dar al primero los encargos que allí constan, al verle ofrecer al público sus servicios científicos en París, para cuya capital salía, pensionado por la Excelentísima Diputacion provincial. Verdad es que en el dictámen en cuestion no juega el caso mas atrás citado de la pulmonía, ni los señores informantes pidieron una mandarina para la cabeza del Sr. Colongues; pero en el tal dictámen se pega un buen cachiporrizo al sentido comun, y esto basta y sobra en mi concepto para que no deje de haber cierta semejanza entre el ejemplo supuesto del enfermo y el suceso real del proyecto sometido al parecer de aquellos facultativos y el ingeniero señor Lequerica. En fin, señor Director, tan original, tan solemne, tan atrevida encontré la opinion de los Sres. Firmat y Heredia en el asunto de las cales hidráulicas y los hierros, que, consecuente con mi ya esplicada manera de ver, los creí, los admiré y temblé por la suerte de tantas construcciones llevadas á cabo con los materiales repudiados por los dos informantes.

Todavía conservé mis ilusiones con respecto al señor Firmat, á pesar de que su comunicado en contestacion al mio no fué todo lo enérgico, ó todo lo desdeñoso que era de esperar de un hombre de ciencia que se dirige al último de los profanos; ni perdí una mala chispa de mi fé en las convicciones hidráulicas del mismo señor al leer el primero de los artículos que sobre el archifamoso dictámen viene publicando LA ABEJA estos últimos dias, y eso que el tal artículo estaba amenazando la horribona tempestad de cargos que al cabo estalló; pero leí el segundo, y luego el tercero, y el cuarto despues, y el quinto mas tarde... y se

me cayó la casa á cuestras, ni mas ni menos que si cimentada estuviera sobre hormigon hidráulico y hierro oxidable. ¡Qué cosas y qué cosas han salido á relucir en esos artículos! ¡qué de primores señalan en el dictámen! ¡qué desengaño para mi cándida confianza! Desengaño, sí, porque es preciso que conste que si me encantan los espíritus fuertes que niegan la luz al medio día, y comparan el batun con los ampos de la nieve, y se visten de nipsis en enero y de pieles en agosto, y desechan por duro é impenetrable el requeson de Miraflores, y por blanda y deleznable la piedra ferroqueña, es con su cuenta y razon. Esas al parecer aberraciones del buen sentido, las creo yo mas bien destellos de un ingenio sutil y original, travieso cuando menos; pero han de ir para ello acompañadas de cierto desparpajo fascinador, de una diléctica vigorosa que siquiera aparente el valor de una profunda conviccion: sin estas condiciones parecenme extravagancias vulgares, si no errores de una ignorancia lastimosa.

Los Sres. Firmat y Heredia, afirmando que el proyecto del Sr. Colongues no era aceptable mas que con carácter de provisional por estar fundado en argumentos de hormigon hidráulico y hierro, que son, según ellos, deleznable y oxidable respectivamente en el agua, me enamoraron; pero los mismos señores, sosteniendo mas adelante que la propia obra dejaria de ser provisional construida con cemento hidráulico y ladrillo, sin apoyar su enmienda con una triste ecuacion, ni una sola x ni otro garabato algarbítico de esos que, si no convencen, marcan al profano á la ciencia de los cálculos, me desencantaron, me *partieron*. En una palabra, señor Director, admito la herejía científica, pero exijo consecuencia, lógica en el hereje; sin este requisito no me dejo afeitar como arriba dije, porque soy capaz entonces de conceder hasta los imposibles.

También parece que aseguran los informantes mencionados... Pero ¿qué citar todas sus contradicciones? Los lectores de LA ABEJA las saben *par cœur*, como dicen esos diablitos de franceses; y yo no quiero ni debo insistir sobre una materia conocida, apreciada y fallada ya por la conciencia pública. Por otra parte, estas líneas no tienen por objeto combatir el informe pericial de los señores Firmat y Heredia, porque para eso ha demostrado V. que se basta y se sobra; además de que seria ocioso ese intento de mi parte, pues tal va quedando el informe á los golpes de LA ABEJA, que apenas le resta sitio por donde se le pueda echar una mano.

Y ¿qué me cuenta V. de los coeficientes? (perdonando la digresion.) Al espesor que marca la ciencia para los tubos de hierro, en casos como el que se discute, hay que añadir un poco mas por consejo de la esperiencia: este poco es el coeficiente práctico (vulgo *maquila* en mi lugar, ó dar *por las podridas*, como se hace entre las vendedoras de nueces y castañas), de que habla el Sr. Lequerica en su voto particular. Pero no es este coeficiente el á que yo me refiero: es otro que anda renqueando en el taimoso escrito del mismo señor Lequerica procedente de los Sres. Firmat y Heredia, pero que no consta en su informe. Este coeficiente llamado por ellos de *preocupacion* y molido y baquetado por la inexorable lógica de aquel ilustrado ingeniero, tuvo la osada *despreocupacion* de exhibirse como argumento contra el hierro del proyecto del Sr. Colongues, que tiene aun mas espesor que el exigido por la esperiencia; en plata: el espesor señalado por la ciencia, mas el coeficiente práctico, mas los milímetros añadidos á todo esto por el Sr. Colongues, eran caldo de borrajas, hormigon hidráulico, que, por lo visto, es lo mismo, porque no llenaban el ojo del coeficiente de *preocupacion* de los Sres. Firmat y Heredia. De manera que las preocupaciones de estos informantes debian inspirar mas respeto al Sr. Lequerica y al mundo entero, que los severos principios de la ciencia y las leyes aceptadas por la práctica. ¡Sobervio rasgo para excitar mi entusiasmo, si sus autores hubieran sido capaces de sostenerle siquiera con un mal sofisma!

En vista de lo cual la mayoría del Ayuntamiento aceptó el dictámen de la mayoría de la comision, desechando por ende las juiciosas y contundentes razones del Sr. Lequerica. A V. le choca este rasgo; pero á mí no: lo de que muchos tiros de fusil alcanzan mas que uno solo de cañon, es un absurdo, pero no deja de fascinar un poquillo cogiéndole á uno desprevenido.

Vuelvo pues á mi tema, señor Director, y le repito, para acabar de una vez, que nada de esto tiene que ver con mi comunicado. Escribíle únicamente para que sepa el Sr. Firmat que me retracto, que no hay nada de lo dicho, que tenga, en fin, por no hechos los encargos que le di en mi anterior accediendo á la invitacion que hizo al público al despedirse para París, y que me perdone la franqueza si le digo que ya no me inspira confianza para encomendarle mision tan delicada como la que encomendarle queria en vista de sus científicas ofertas... encomienda inútil hoy, ahora que me acuerdo, porque *sublati causa tollitur effectus*; es decir, firme el hormigon, no hay para qué estudiar sus *flaquezas*. Ello sí, me cuesta la pérdida de una ilusion encantadora, pero en cambio pasaré tranquilo sobre el puente de San Salvador, y no me inspirará inquietudes la presa de un molino de mi propiedad que está construida con cemento de Zumaya, merced á lo cual no me gasto un cuarto en reparaciones. ¡Respiren y espláyanse también las naciones del orbe que han gastado tesoros en obras gigantescas de hierro y hormigon y no habrán conocido sin horror las nuevas pero felizmente insostenibles teorías de los consabidos informantes!

¡Lástima que el vecindario de Santander sea el único que en este alubion de satisfacciones se quede sin ellas; sin una siquiera con que tapar el resuello infecto del boqueron que dejan abierto en el Muelle, por los siglos de los siglos, el informe de los Sres. Heredia y Firmat y la benévola

acogida que mereció á la mayoría del municipio! Se ofrece de nuevo, y muy reconocido, á las órdenes de V.—El suscriptor de mirras.

GACETILLAS.

**Concierto.**—El que estaba nunciado para el sábado en los salones de Toca por el *Liceo lírico*, se ha trasladado al miércoles de la próxima semana.

**Revista de Bellas Artes.**—El número 33 de este interesante periódico contiene, entre otras cosas, lo siguiente:

El libro de retratos de Pacheco, por F. M. Tubino.—La música moderna en Alemania: Weber y su época, por J. Mesa y Leompart.—Congreso de Arquitectos.—Museo galo-romano de San German de Lage.—Correspondencia artística de Italia.

**Naufragios.**—El número de buques que se han perdido durante el mes de marzo, asciende á 257, á saber: 134 ingleses, 42 anglo-americanos, 33 franceses, 11 noruegos, 7 prusianos, 4 holandeses, 4 italianos, 4 rusos y 18 con diferentes otros pabellones. El número de vapores que se han perdido durante dicho mes, asciende á 9; el de barcos, que se suponen perdidos con tripulacion y cargamento por no tenerse noticia de ellos, á 18. En enero se fueron á pique 421 buques; en febrero 224, y en marzo, según antes tenemos dicho, 257; lo cual suma un total, en el primer trimestre de este año, de 902 buques de todas clases.

**Será fácil.**—Un gentlan del condado de Lawrence (Ohio) se ha casado en quintas nupcias con su primera mujer, de la que se habia separado al cabo de pocos dias de su primer enlace.

Hacia 32 años que se habia divorciado, y durante este tiempo se casó con tres mujeres.

Una murió del cólera, otra huyó con los mormones, y la tercera ha pedido y obtenido el divorcio.

He aquí un hombre, viudo de cuatro mujeres, tres de ellas vivas aun y casado por quinta vez sin tomar nueva mujer.

Parece que á la que mas ama es á la mormona, y si vuelve seria muy posible que se divorciase nuevamente para enlazarse con ella.

Cantares.

Soñando paso las noches,  
y sueño en el porvenir  
venturoso que me espera  
lejos... muy lejos de tí.

Me dirijiste una carta  
que empezaba *Bida mia*;  
puedes decirle á tu padre  
que te enseñe ortografía.

Asómate á esa ventana  
si te quieres asomar;  
si no quieres... no te asomes  
porque lo mismo me dá.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Itálica, de 157 ts., cap. D. M. Laguna, de Sevilla y escalas con 25 cajas azúcar refinado á los señores Hermosa y hermano: 40 id. albayalde á los señores hijos de Dóriga: 32 id. vidrios á los señores Huerta, Cabrero y compañía: 9 id. jabón á los señores Perez y Garcia. Se ha despachado para Bilbao con resto de carga.

Bergantin inglés Parkside, de 142 ts., cap. Mr. Saul, de Swansea con carbon para Pasages. Goleta id. Day Star, de 148 ts., cap. Mr. Pater-noster, de id. con id. para id.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantin-goleta San José, de 144 ts., cap. don G. Galiana, para Barcelona con 1.704 sacos harina.

Patache San Francisco, de 26 ts., cap. D. J. Canel, para Llanes con harina, madera y otros efectos.

TEATRO.

(15 DE ABOÑO.)

Escogida y variada funcion para hoy jueves, en que toma parte el primer actor del teatro español, D. José Valero.

ORDEN DE LA FUNCION.

1.º Una escogida sinfonía.  
2.º La preciosa comedia en dos actos, nominada:

EL DÓMINE CONSEJERO.

3.º El divertido juguete en un acto, en el que tanto se ha distinguido siempre la primera actriz doña Salvadora Cayron,

NO HAY HUMO SIN FUEGO.

4.º y último. El divertido sainete,  
¡FUERA!

Entrada de localidad, 4 rs.—Id. de paraiso y gradas, 2 id.—A las ocho.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## VIAJES A PARIS

### DURANTE LA ESPOSICION UNIVERSAL DE 1867

con escursiones a Alemania, Bélgica, Holanda, Inglaterra, Italia, Suiza, etc.

#### NUESTRA AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA

En Madrid, 31, calle del Sordo. En París, 55, rue Taibout. Organizó en 1831, con motivo de la Exposición de Londres, Viajes de placer a precio fijo. Su duración era de 32 días, de los cuales 8 en París, 10 en Bélgica, los restantes en el trayecto. De tal manera que en los 32 días, los viajeros, que quisieran ir a la Exposición y hacerle un viaje a las principales ciudades de Europa, podían pasar los 32 días sin gastar un céntimo. Muchos nos lo han probado, y consiguran que cumplimos exactamente nuestros ostensivos programas.

Aquellos viajes a París son indispensables por la dificultad de las comunicaciones y del idioma inglés, son fáciles, rápidos, y hasta perfectos, ya para los viajeros, ya para las Empresas. — *Elir me en itica* — su gasto, es imposible, y por lo tanto aquellos ó estas *seria sacrificando*.

#### OTROS TIEMPOS, OTRAS CONDICIONES.

Hay más: La misión actual de nuestra Agencia, a la vez antigua, práctica y respetable es facilitar, abreviando los gastos, **PODOS LOS VIAJES**, es decir, no solo a París sino a las principales ciudades de Europa, pero dejando a los viajeros la libertad mas completa de acción.

Esa misión nos proponemos cumplir.

Comencemos por París. — Lo escabroso y aun ruinoso en 1867 es hospedarse, comer bien y barato, visitar pronto y a fondo los monumentos, alrededores, en fin la gran *Exposición* del campo de Marte; elegir los mejores teatros y establecimientos y sistras, y modistas, y almocenas, y fotógrafos, etc. etc.

Respecto a las escursiones a Bélgica, Holanda, Inglaterra, Orillas del Rin, Normandía, Suiza, etc., lo difícil es conocer fijamente el tiempo y el dinero que exigen y las fondas mas accesibles y sus itinerarios ó guías mas útiles, contar por último en sus principales ciudades con los créditos necesarios.

Pues bien: mediante una pequeña suscripción, nuestra AGENCIA, bien conocida desde 1845, facilitará:

En París: Casa, intérpretes, itinerarios para visitarle en 10 ó 20 días. — Id. para las escursiones a Saint Cloud, Saint Germain, Versailles, Fontainebleau. — Papeletas para la entrada de monumentos. — Las direcciones de los principales proveedores. — Los últimos que es franceses ó españoles. — Los fondos que se confían a su sucursal de Madrid, y además recibirá y conservará la correspondencia y los equipajes de los viajeros.

FUERA DE FRANCIA. — Cartas de crédito, tarifas de viajes y de fondas, en suma cuantas noticias convienen para una pronta y económica escursion.

Suscripción para una persona 200 rs. — Dos personas 300 rs. — Cuatro ó seis reunidas 500 rs.

Este gasto insignificante será compensadísimo por las economías de casa, comida, compras y mas que todo de tiempo que procuraremos.

Las suscripciones deben hacerse, ya sea en Madrid calle del Sordo, 31, ya en París, 55, rue Taibout, en todo el mes de mayo, pero CESARAN desde el momento que reunamos el número de suscritores, á quien podemos secundar con nuestro tiempo, nuestras administraciones y alojamientos disponibles.

Los Sres. suscritores avisarán su llegada á París con 15 días de anticipación, designando el barrio que prefieran y las habitaciones que necesitan y remitirán una letra de quinientos ó mas reales para el alquiler de estas.

A fin de que oculate el precio total de su viaje apañaremos los gastos de París y los de Fuera de Francia. — París. Los precios mas corrientes de las casas, varían según los sitios mas ó menos centrales: para una persona 4 á 10 fr. diarios, 90 á 240 mensuales.

Habitaciones con 3 ó cinco camas, 10 á 25 fr. diarios, 230 á 500 mensuales. En las inmediaciones de París se pagará una tercera parte menos.

Las comidas por lista no han variado y las baratas, incluso dentro de la Exposición, siguen á 1, 2 y 3 fr. La entrada á esta es de 1 fr. y á los jardines de 50 cs.

Carrajes y teatros los mismos precios. — Un buen intérprete 20 fr. por día.

Con estos datos cada suscriptor hará su presupuesto según sus aspiraciones y posición.

FUERA DE FRANCIA. — Billete para las orillas del Rin y Bélgica. — Duración un mes. — Precio 130 fr. con facultad de detenerse en Baden, Heidelberg, Mannheim, Francfort, Magonia, Cohlentza, Colonia, Aix la Chapelle, Lieja, Spa, Bruselas, Amiens, Douai, Compiègne.

Billete para Bélgica y Holanda. — 119 fr. 20 cs. — Un mes con facultad de detenerse en Bruselas, Rotterdam, El Haya, Amsterdam, Utrecht, Colonia, Aix, Spa, Lieja, Namur.

Billete para Londres. — 31 fr. 25, duración 10 días ó 60 fr. por 14 días por Polonia y Támesis. — 67 fr. 25 cs. y 50 fr. Duración 7 días ó 110 fr. y 87,50 por un mes por Bologne y Folkstone.

Billete para Constantinopla. — 416 fr. 45 cs. y 302 fr. 35 cs.: duración 2 meses con facultad de detenerse en Stutgard, Ulm, Munich, Salzburgo, Linz, Viena, Kustendje, Constantinopla.

Billete para Suiza. — 137 fr. y 104 fr. — Duración un mes y 151 fr. 20 cs. ó 114,90 para dos meses, — con facultad de detenerse en Bale, Lucerna, Brientz, Interlaken, Thun, Berna, Lauzana, Ginebra y Mâcon.

Billete para las costas de Normandía. — 53 y 40 fr. duración 10 días, facultad de detenerse en Dieppe, El Havre, Trouville, Deauville, Honfleur, Caen.

Billete para las costas de Bretaña. — 100 fr. y 75 fr., duración un mes, facultad de detenerse en Caen, Cherburgo. — St. Lo, St. Malo, Brest, Rennes, Le Mans.

Tales son las últimas tarifas, que tal vez se modificarán en junio próximo, pero nunca variarán notablemente los precios.

El gasto diario (fonda y comida) es de 10 á 20 fr. según la existencia mas ó menos confortable del viajero.

#### ADVERTENCIAS.

1.ª Siempre es peligroso llevar en viaje mucho oro ó billetes, y elevado su cambio, y lo general es que se originen gastos imprevistos. Ambas circunstancias deben tenerse presentes al confiar los fondos á nuestra sucursal de Madrid, dirigida hace años por nuestro hermano.

2.ª Conviene leer el Manual del viajero (á 20 rs. en pasta y 8 en rústica en nuestras oficinas), su autor el eminente literato D. ANTONIO MARIA SEGOVIA, por sus utilísimas recomendaciones.

3.ª Gustosos contestaremos desde Madrid ó París á las explicaciones que pueda suscitar el presente anuncio con tal que se pida en carta franqueada y remitido el sello de la contestación.

Oficinas de la Agencia franco-española:

En París, 55, rue Taibout.

En Madrid, 31, calle del Sordo.

## BAÑOS TERMALES

### ACIDULO-SALINOS DE LAS CALDAS DE BESAYA,

en la provincia de Santander.

Este gran establecimiento, situado á 14 horas de Madrid por el ferrocarril del Norte, con estación en el mismo punto, y una de Santander, quedó abierto oficialmente al público el día 1.º de mayo.

Temperatura natural de las aguas, dos manantiales de 28 y 30 grados Reaumur: otro de agua ferruginosa.

Estas se hallan indicadas, y así lo acredita una larga experiencia, en toda clase de reumas, y enfermedades de la piel, en las afecciones del estómago, hígado, canal intestinal y de la orina, así como en las neurosis, flujos y enfermedades de la matriz.

Noticias mas detalladas se encuentran en el folleto que se espande gratis en el establecimiento de las Caldas.

## VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDO ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demas medios que se han empleado para la

### CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteración de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las mas infalibles y mas eficaces: curan con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dosados generalmente para los adultos á una ó dos cucharadas ó á 2 ó 4 Píldoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una Instrucción indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos lectura con toda atención y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay el sello imperial de Francia y la firma

En Santander, en las principales farmacias.

Véndese en Madrid al por menor en las Farmacias de los Ss. CALDERON, Principe, 13; ESCOLAR, plazuela del Anjel, 7. MORENO MIGUEL, Arsenal, 4 y 6. — LA AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA, 31, calle del Sordo, entre Kipson y sición extranjera, calle Mayor, 10, sirve los pedidos.

## ACEITE DE HOGG

DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO

Tisis, afecciones escrofulosas, tos crónica, reumatismos, flaqueza de los niños, gota, debilidad general (engorda y fortalece). — Dulce y fácil de tomar. — Mención honorable. — En París, farmacia HOGG, rue Castiglione, n.º 2.

Depósito en las buenas farmacias.

Precio en París, 32 y 16 rs. — En España, 40 y 24 rs. En Santander, en las principales farmacias. La Agencia Franco-española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.

### Baños de Puente-Viesgo.

EN LA PROVINCIA DE SANTANDER.

Su dueño D. Patricio Pila, y Revuelta, que los ha adquirido por una cuantiosa suma, como procedentes de bienes nacionales, tiene el honor de manifestar que desde hoy se hallan abiertos para

el público en general, aunque de continuo ha habido y hay bañistas para los que se ha procurado conservar pilas corrientes durante las obras que se han verificado en el establecimiento.

Mejoras notabilísimas hemos podido facilitar en el corto periodo de dos solos meses que hace tomamos posesion de tan costosa pero rica finca,

tanto en lo concerniente á su higiene, cuanto para comodidad y ornato; mas la premura del tiempo exige esta publicación en razón á que las pilas, cuartos, etc., como todos los trabajos interiores se hallan concluidos, y se prosigue y continuarán las obras exteriores.

No encomiaremos lo suficiente aquellos dos rios y abundantisimos manantiales; mas diremos conforme la opinion de los primeros profesores de la corte y otros puntos, que sus aguas termales ácido salinas son prodigiosas, corroborándolo el sin número de casos prácticos en que la humanidad doliente ha encontrado la radical curacion de sus padecimientos, como son toda clase de reumas, nerviosos, afecciones de estómago, mal de orina, del hígado, flujos y de la matriz, enfermedades de la piel, etc.

Argomilla de Cayon 18 de Mayo de 1867. — Patricio Pila. 9-3

### Aviso á los organistas.

El fabricante de órganos y pianos D. José María Marchart, vecindado en Bilbao, calle de Bi-debierrieta, núm. 21, ofrece al público un órgano de nueva invencion, compuesto de cinco registros y 4 1/2 octavas, y cada uno de los registros usa de diferente voz y tono, como son: para orquesta, capilla, violon y medio punto, sin haber necesidad de ser trasportado el papel músico.

Bilbao, mayo 16 de 1867. — José María Marchart. 7-4

Se vende ó arrienda en el pueblo del Astillero una casa nueva con su jardín y huerta; las personas que quieran adquirir dicha finca en uno ó en otro concepto pueden avistarse con su dueño en esta ciudad, calle de Vargas, 33, principal.

En la segunda Alameda, calle de Vargas, se vende una casa, su buena huerta con pozo y otros accesorios; las personas que quieran adquirir dicha finca pueden avistarse con su dueño que vive en la misma casa, núm. 33, principal.

3s 30-20

### Al comercio.

El depósito de saquerío que Cayetano Escudero tenía en la calle de la Compañía lo ha trasladado al Muelle, casa del Sr. Estrada, núm. 17, donde se venden sacos hechos de todas clases á precios sumamente arreglados.

### En el Astillero

proporciona el Sr. Espina varias habitaciones de alquiler para la temporada de verano, ya sean con muebles ó sin ellos; todo en precio arreglado. 2a2

En el almacén de Domingo Perez y compañía, Muelle, núm. 6, se acaban de recibir losetas de alabastro blancas y negras de 12 pulgadas en cuadro á precios arreglados. 6-6

## GRAN CIRCO ECUESTRE

y jardines recreativos.

Con esta denominación se está construyendo uno de planta para ejercicios ecuestres y gimnásticos en la villa de Gijón, plazuela del Infante D. Pelayo, el cual estará concluido en todo el mes de mayo actual.

En el mismo local, y por su parte posterior, se han creado lindos jardines y paseos, con glorietas, asientos, estufas y otras variedades para mayor comodidad del público.

Las compañías ecuestres que deseen trabajar en el nuevo CIRCO, pueden dirigirse á D. Juan Antonio Muñiz, Gijón, el cual informará detalladamente sobre dicho asunto. 10-1

Compilation histórica, biográfica y marítima de la provincia de Santander.

POR D. GREGORIO LASAGA LARRETA.

Un tomo en 4.º mayor, edicion de lujo con tres láminas, se vende en Santander, librería de don Fabián Hernandez, á 23 reales.

### Para Santiago de Cuba,

Saldrá de este puerto del 20 al 23 del corriente, si el tiempo lo permite, la corbeta española

SAN LORENZO,

al mando de su acreditado capitán D. Pablo Vía. Admite carga, á fleta y pasajeros, para los que tiene buenas comodidades y esmerado trato.

Para su ajuste pueden dirigirse á su armador D. Francisco Camus, Muelle, núm. 13, ó á la corredería marítima de D. Vicente R. Martínez, Muelle, núm. 6.

Santander 2 de Mayo de 1867. 19